

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHIU.

SUSCRIPCIONES

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á uno por la tarde.

NÚM. 451, POR LA NOCHE.—AÑO XII.

MADRID, MIERCOLES 23 DE NOVIEMBRE DE 1859.

TIRADA DE 17.000 EJEMPLARES.

SUSCRICION
Adverta por «La Correspondencia de España» en favor de los soldados que se inutilicen en la guerra ó sus familias.

SUSCRITORES DE MADRID.

Suma anterior.	6,734 48
D. Juan Ugalde.	20
Juan Lostra.	8
Manuel Andreu.	10
J. F. y C.	200
M. E. M.	19
J. G. A.	20
B. L. E.	20
Celedonio Arenas.	40
Thourel Diaz.	19
Santos Gonzalez.	19
Brea.	19
Leamas Martinez.	20

SUSCRITORES DE PROVINCIAS.

D. Joaquin Pastor Oliver, sargento primero del provincial de Alicante.	20
José María Jado, Vitoria.	100
Justo Barbagero, León.	100
Agustino García Ibañez, Gerona.	40
Ulpiano José de Moroy, Vitoria.	40
Manuel Ortiz, Villalpando.	40
Estanislao Sanchez Calvo, Avilés.	49
Yentura Gris, Aguilas.	50
J. de M. Belmonte.	40
José Pina, Monforte.	20
Engenio Gonzalez, Alicante.	20

Rs. vn. 7,587 48
(Continuará.)

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

Para contestar de una vez á los periódicos que tan pesante oposicion están haciendo con la llamada cuestion de las notas, *El Dia* reseña la historia de un caso muy parecido al nuestro, ocurrido á una nacion considerada mas fuerte y poderosa que España, si bien no menos activa y generosa. Aludimos á la cuestion de Francia con Marruecos en 1844.

Marruecos Inglaterra con los prestos marítimos de esta nacion, pidió, como ahora, esplicaciones al gobierno de Luis Felipe, y las obtuvo tan amplias, cumplidas y satisfactorias, que al príncipe de Joinville se le encargó que no hostilizara á Tángar, aun cuando el insulto que determinase el estado de guerra fuera cometido en esta poblacion, y en caso de hacerlo, que se limitara á destruir sus fortificaciones este-riores.

Francia cumplió hasta con exceso los compromisos adquiridos con anterioridad al rompimiento de las hostilidades, como lo atestiguan las cláusulas del tratado concluido en 10 de septiembre de 1844, evacuando á Mogador mucho antes de la época estipulada.

Compara *El Dia* las satisfacciones que la Francia no se creyó humillada dar á Inglaterra, con las que de nuestra parte ha conseguido, que son mucho menores, y añade:

«Convénzase los que acriminan la prudente y leal conducta de nuestro gobierno, de que es mas fácil arreglar el mundo y resolver las mas áridas y complicadas cuestiones sobre el papel, que en el terreno de los hechos. Reservándonos la mas completa libertad de accion, y libres de todo vínculo de agradecimiento, hemos podido y debido decorosamente entregar al juicio de la Europa las pruebas del proceso, y esponer, porque no teníamos para qué ocultarlo, toda la estension de nuestros propósitos, y marcar los límites que de nuestra propia voluntad nos imponíamos.»

Parece que se ha pedido gran número de sargentos para las compañías de los batallones vascos que van á formarse. Como no hay personal de sobra en esta clase, se acudirá probablemente á hacerse una propuesta de ascenso.

El Sr. Lopez Roberts, director general de Correos, ha prevenido á todas las administraciones del litoral de Andalucía, que den curso á las cartas remitidas á los que componen el ejército de Africa, mandándolas á los puntos á que se trasladan, sin aumento de coste. Para evitar extravíos debe expresarse en el sobre el cuerpo de ejército, la division y la brigada á que pertenece el militar á quien se escribe.

En una conferencia que ha tenido lugar en el despacho del señor gobernador civil de Sevilla, han quedado, segun informes de *La Andalucía*, vencidas las dificultades que se oponian para concluir cuanto mas antes posible, el ferrocarril gaditano. Parece que en este vital asunto, de tanto interés para los transportes de guerra, tenia un interés vivísimo el general en jefe del ejército expedicionario, no menos que el capitán general de aquel distrito.

Siguen saliendo de Santander para Andalucía fuertes remesas de harinas y de cebada.

Las provincias Vascongadas han convenido en nombrar sus respectivos comisionados para que se entiendan entre sí y acuerden las medidas que crean conducentes para el vestuario, equipo, armamento y demás en lo relativo á la organizacion de los tercios vascongados. El punto de residencia de esta comision, es Vitoria, y el comisionado por Vizcaya el Sr. D. Ramon Castor de Rotache, quien ha partido ya para aquella ciudad.

Leemos en el *Tarraconens*: «La comision de señoras para recaudar donativos patrióticos, resolvió, en sesion celebrada anoche, formar un lote con lo recogido en metálico, para destinarlo á la mujer del primer guardia civil que muera en la próxima campaña, y en caso de ser soltero, al primero de dichos guardias que quede inutilizado en accion de guerra.»

Se ha verificado recientemente el casamiento de la jóven y aplaudida actriz doña Cándida Dardalla con el Sr. Zamora, primer galán jóven del teatro del Circo de Barcelona.

La señora doña Pascuala Oribe, esposa del señor don Pedro de Egea, ha presentado á la

diputacion de Alava, un elegante camastillo adornado de cintas y flores y lleno de una gran cantidad de hilas destinadas á los tercios vascongados.

La escuadra francesa continúa fondeada delante de Palamos, habiendo sido reforzada con una fragata de 36 cañones.

Conarreglo á propuesta reglamentaria han sido destinados á diferentes cuerpos del ejército de Cuba, veinte jefes, oficiales y sargentos primeros, cuyos nombres publica hoy la *Gaceta*.

La *Patrie*, haciéndose cargo de la apasionada y ofensiva defensa de los bárbaros marroquíes hecha por los periódicos ingleses, dice en su número del día 20:

«Los periódicos de Londres ven con malos ojos el entusiasmo que suscita en España la espedicion contra Marruecos. Comprendemos hasta cierto punto el disgusto de Inglaterra; lo que no podemos esplicarnos, es el grito de alarma que lanzan los órganos graves de la prensa inglesa: hasta se diría, al leerlos, que se trata de invadir el suelo británico. El *Morning-Post*, al reproducir el manifiesto del gobierno marroquí, aprovecha la ocasion para dar completamente la razon á Marruecos contra España, que segun el órgano de lord Palmerston, trata de construir un nuevo Gibraltar. El *Morning-Herald*, órgano de los tories, habla de una Argelia española que el gabinete de Madrid se propone fundar. ¿Qué se ha de contestar á tales escarmentados? Bastaría la sonrisa del desden si el asunto no tuviese un lado muy serio. ¡Cosa estraña en verdad! un gobierno bárbaro que por mas de una razon ha merecido el castigo de Europa, se ve apoyado en su lucha contra la civilizacion europea por una potencia que ocupa un puesto eminente en la sociedad civilizada.»

Se ha dicho millares de veces que nuestro porvenir está en Africa, sin que aun sepamos qué porvenir es ese, cómo ni por dónde vamos á realizar semejante profecía. Que debemos apoderarnos de Tángar, de Tetuan, de todo el imperio de Marruecos, conquistar á Oriente y á Occidente, colocarnos en el Estrecho y decir á la Inglaterra y á la Francia, y al mundo entero si es preciso, de aquí no pasará, este es el plan favorito de cierta oposicion. Ahora bien, *El Dia* invita á cualquiera persona ó partido que se comprometa á realizarlo, «pero, añade nuestro ilustrado colega, sino hay uno que conteste á la escitacion, ealle de una vez los políticos fanfarrones que el vulgo se basta y se sobra para decir vulgaridades.» Esta es tambien nuestra opinion.

El hallazgo de las 700 bombas no será probablemente el último con que tropiecen las tropas del general Echagüe, pues segun dice un periódico, pocos dias antes se habian visto algunos jalchos acercarse á las calas, descargar algunos efectos y tomar en seguida la vuelta de afuera, burlando la vigilancia de las buques destinados al bloqueo.

Segun las últimas noticias de Ceuta, parece que ninguno de los seis individuos heridos en las primeras escaramuzas quedará mutilado.

Dice el *Correo autógrafo* que el cónsul inglés en Tángar, Mr. Drumond, se ha embarcado en el vapor *Vulture*, á consecuencia de las operaciones verificadas por el general Echagüe al frente de la plaza de Ceuta.

El general O'Donnell mandó repartir á las tropas que revistó el día del santo de S. M. en el Puerto de Santa Maria, 2 rs. á los soldados y cabos y 6 á los sargentos. El ayuntamiento y vecindario de aquella ciudad, obsequió á todo el ejército con medio cuartillo de buen vino por plaza, y á la oficialidad con un espléndido banquete.

El domingo tuvo lugar en Cartagena una misa solemne, con rogativa y asistencia de todas las corporaciones del ejército y armada, por el triunfo de nuestras armas en la próxima campaña.

Nos parece muy digno de ser leído, por la sensatez del juicio que en él se emite, el siguiente artículo que publica la *Patrie* en su número del día 20, computando el manifiesto del gobierno marroquí: «Marruecos, dice, no ha querido permanecer bajo el peso de las graves acusaciones que le ha dirigido España, y protesta á la faz de Europa de sus buenas intenciones y de su inocencia. Esto es añadir la hipocresía al ultraje. Pero esta protesta tiene sin embargo de bueno, que prueba una vez mas que Europa es hoy el gran tribunal de la civilizacion, ante el cual comparecen por sí mismas todas las naciones para esplicar su conducta política. Uno de los caracteres distintivos y de los mas felices de nuestro siglo, es la necesidad que experimentan los pueblos sumidos aun en la barbarie, de declarar que colocan la justicia sobre la fuerza y los derechos de los demás ante sus propios intereses. Si con razon se ha dicho que el temor de Dios es el principio de la sabiduria, tambien se puede afirmar que las protestas de un pueblo bárbaro en favor de la justicia y el derecho, son el principio de la civilizacion. En este concepto, la circular del gobierno marroquí debe ser acogida como un síntoma de progreso en el seno de la barbarie misma. La hipocresía, ha dicho un moralista, es un homenaje indirecto á la virtud. Del mismo modo, los embustes del gobierno marroquí son un homenaje á los principios del derecho de gentes. En efecto, cuando el señor ministro de Negocios extranjeros de Marruecos declara que en todas sus contestaciones con España el Sultán su amo solo ha tenido por guia pensamientos de conciliacion, y solo ha sostenido pretensiones legítimas, no prueba que esto sea cierto, mas sí, que esto debiera ser, y que comprende cuál es lo bueno y justo: la existencia de ese sentimiento enteramente nuevo en una nacion berberisca, es lo que nos place consignar. En cuanto al fondo de las cosas, la circular marroquí le desnaturaliza á su antojo. Si hay un hecho mil veces demostrado, ese son los ataques perpetuos de los moros á los establecimientos españoles de la costa occidental de Africa. La historia de esos atentados contra las propiedades y contra los individuos, sería muy larga aun si incluí en ella el crimen perpetrado en abril último, el asesinato del Sr. Dornon,

vicescónsul de España en Mazagan, asesinado que quedó impune á pesar de las reclamaciones reiteradas de los cónsules europeos residentes en Tángar, á los que el Sultán respondió con la altanería que todo el mundo sabe. La circular guarda silencio acerca de este punto. A los demás hechos, solo opone denegaciones tortuosas ó débiles esplicaciones que son un testimonio mas en favor de España y una prueba de que el gobierno español ha sido tan moderado, cuanto la moderación era compatible con el honor.»

A pesar de que la ovacion de los pueblos y el voto casi unánime de las Cortes, son la mejor contestacion á los que se horrorizaron de que el general O'Donnell fuese nombrado caudillo del ejército expedicionario sin dejar la presidencia del Consejo, añadiendo que jamás se habia visto ejemplo de esta simultaneidad de funciones incompatibles. *La Epoca* se ha tomado el trabajo de recordar á los desmemoriados que Zarco, Rodil y Llauder, siendo ministros de la Guerra en un régimen ya constitucional, mandaron como generales en jefe las tropas españolas en una lucha civil y política, y que el general Larnarriera, ministro de la Guerra y despues presidente del Consejo, ha mandado el ejército sardo en la guerra de Italia contra el Austria.

Parece que un maro pagado por el nuevo Emperador recorra los campos de la costa de Marruecos avisando la vigilancia y la resistencia, porque los cristianos intentan desembarcar.

Jamás el Puerto de Santa Maria ha sido testigo de tanta animacion y entusiasmo como la que allí se manifestó el 19 con motivo de la gran revista pasada por el señor conde de Lucena á las tropas del segundo cuerpo que manda el general Zabala, á la division de Caballeria y Artilleria de campaña compuesta de cuarenta piezas.

A las doce, segun estaba anunciado, se presentó el general en jefe seguido de su numerosísimo Estado Mayor, y salvando al trote la media legua que dista el sitio de la parada de la estacion del ferrocarril, revistó todas las tropas que le recibieron con el mayor entusiasmo.

El paso por el Puerto de Santa Maria del general en jefe y de las tropas, ha sido una continuada ovacion. Vivas á la Reina, al general y á las tropas, resuenan por todas partes. El entusiasmo era inmenso, todos los dias se alistaban nuevos jóvenes de las mejores familias.

El Occidente, ocupándose tambien de los cargos dirigidos por la oposicion al gobierno con motivo de la correspondencia diplomática con la Gran Bretaña, cree que ni las notas del Sr. Calderon Collantes, encierran esos bucheruosos compromisos que suponen los que las ignoran, ni España en esta ocasion ha dejado de colocarse á la altura digna de una nacion decidida á obrar con tanta energia como lealtad y prudencia.

«La oposicion, dice nuestro colega, ha prescindido de los principios y de las causas, á cuya influencia inevitable debieron sujetarse esas negociaciones, y no ha parado mientes en la com-

F. ILETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

En estos momentos es cuando el jefe debe tener una constante vigilancia; deba saber que si un error pánico se comunicase, todo seria perdido, y que los hombres que mas pruebas habian dado de valor, romperian sus filas, desbandándose y quedando en torpe suyo; momento terrible por su rareza, muy raro; porque entonces toda autoridad es inutil, y una columna se dispersa como por encantamiento.

El comandante debe asegurarse de que las columnas recorren los flancos de la columna. Los soldados al ver que el jefe cuida de ellos, se pierden la confianza, y marejan con energia.

El comandante que haya marchado en tres columnas durante el día deberá por la noche tomar el orden siguiente:

Encabeza la seccion de zapadores de ingenieros, los cazadores sin mochilas; despues la columna de la derecha, seguida por la del centro; la de la izquierda, la caballeria regular, y los granaderos cerrarán la marcha. La infanteria debe marchar por mitades; en cuanto al convoy, indistinto su marcha entre las obligaciones de su jefe, debe haber ni vanguardia, ni retaguardia, ni zapadores.

Justo sobre los flanqueadores, porque ¿qual es su objeto durante el día? El de marchar á poca distancia de la columna y mantener al enemigo bastante lejano para que sus balas no puedan caer entre las filas; pero durante la noche, cuando la que los hombres no deben separarse, en caso de pasar, ¿para qué servirían? los oficiales marcharán á los flancos de su mitad.

DE LA GUERRA EN AFRICA. 85

ó de su compañía, no delante, en una palabra, todos deben casi tocarse al marchar.

Si se encuentra algun rio, toda la tropa, pebe ser avisada al mismo tiempo si tiene necesidad de ayudar; tendrá tambien el encargo de levantar á los hombres y á los animales que se creigan ó que sean arrastrados por la corriente; debe tener el mayor cuidado al pasar las ambulancias. Al volver á poner en marcha los zapadores de ingenieros y la compañía sin mochilas, cerrarán la marcha, hasta el primer sitio que volverán á ocupar su puesto.

La cabeza de la columna, despues de haber atravesado un vado, seguirá algunos centenares de pasos, y se detendrá hasta que se le avise de que se ha verificado el paso y de que se vuelve á poner en marcha. Es menester escalar desde la orilla del vado hasta la cabeza de la columna oficiales y sargentos agregados al Estado Mayor; así nadie perderá el camino.

Los zapadores de ingenieros permanecerán próximos á las rampas para arreglarlas si fuera necesario; la compañía sin mochila les deberá ayudar; tendrá tambien el encargo de levantar á los hombres y á los animales que se creigan ó que sean arrastrados por la corriente; debe tener el mayor cuidado al pasar las ambulancias. Al volver á poner en marcha los zapadores de ingenieros y la compañía sin mochilas, cerrarán la marcha, hasta el primer sitio que volverán á ocupar su puesto.

En las marchas de noche es necesario cuidar de colocar la caballeria á la estrema izquierda. Resultarian graves inconvenientes si se situase de otra manera; voy á indicar los principales: Si los ginetes están en la vanguardia, el paso de los caballos, siendo mucho mas largo que el de la infanteria, se forman claros, se aumentan, y en

F. ILETIN DE LA CORRESPONDENCIA. 88

jaques; despues en muchas espediciones, he tenido la dicha de encontrar unos treinta hombres, que creia perdidos, y que se habian reunido á nuestros puestos avanzados obrando de la misma manera.

Si desgraciadamente algunos hombres aislados, ó una parte de la columna se extraviasen antes de encender hogueras ó de hacer disparos de fusil para encontrarlos, lo que tiene siempre por resultado hacer conocer nuestra marcha, es bueno emplear otros medios que con frecuencia tienen buen éxito. Los oficiales y sargentos de ordenanza deben echar yesca en muchos sitios distintos, y tambien se pueden echar cohetes.

ENCUENTROS POR LA NOCHE.

Hé aquí un hecho, que aunque raras veces se presenta, es importante tener con el bastante cuidado. Una columna en marcha no tiene que temer un ataque directo por parte de los árabes; pero puede su éder que la casualidad, la ponga al frente del enemigo, que, sorprendido el mismo, hace disparos de fusil, en ese caso no se le debe responder.

Si se tropieza por casualidad con una partida enemiga, la cabeza de la columna debe pararse, estrecharse todos y poner las armas en tierra, tambien deben separarse los soldados. Los oficiales y sargentos saldrán de las filas, recorrer los flancos de la columna para hacer guardar el mas

DE LA GUERRA EN AFRICA. 81

fusil y hacer tocar todas las trompetas; así conseguirá reunir toda la gente; pero el enemigo se puso alerta, y nuestra marcha que habia sido muy fatigosa no tuvo ningun resultado. Imaginé entonces hacer pitos con las tibias de carneiro, y cuando los ordenanzas observaban un claro, una distancia, un pequeño silbido advertia á la cabeza de la columna que debia detenerse. Es necesario haber hecho marchas en el Sud ó en el Sersou, para formarse una idea de las dificultades, y sobre todo, del peligro de separarse de la columna principal, aunque solo sea cinco ó seis metros.

Desde que empleé este sistema no tuve que deplorar ningun contrahecho.

Los ginetes deben estar con cada jefe de batallion, ó jefe de servicio, y otros deberán colocarse á la izquierda de la infanteria. Con este sistema, el comandante estará siempre informado de la menor ocurrencia; es prudente tener siempre á la cola de la columna seis pares de artolas. No se debe hacer alto sino cada dos horas, porque si son muy frecuentes los soldados se dejan dominar por el sueño, el frio los entumee y no se vuelven á poner en marcha sino con su propio trabajo. Al momento de hacer alto, dos sargentos deben recorrer los flancos de la columna y prevenir en voz baja que se van á parar; así los soldados no creeran que la columna va á desbandarse. He visto á muchos soldados tomar por alto lo que no era sino un accidente de la marcha; algunos salían de las filas, la columna seguia marchando en la oscuridad, no podia alcanzarla y eran otros tantos hombres perdidos.

placada situación en que colocaban á nuestro gobierno los insultos de los africanos, las notas de la Inglaterra, y el consentimiento tácito ó el silencio, que es igual, de las potencias amigas al tener conocimiento de los despachos ingleses.»

SEGUNDA EDICION.

Sigue la prensa amiga del gobierno guardando el mas completo silencio sobre la cuestion de las notas: desde el último párrafo que dedicamos á este particular y que vió la luz en nuestra edición de esta mañana, no han vuelto á ocuparse de las notas ni á demostrar lo infundado de los ataques que en ellas se fundan mas periódicos que El Diario español, El Occidente, El Clamor público, El Dia y La Correspondencia. Por tanto, continúa el silencio al decir de la oposicion.

En todas las dependencias y fábricas de efectos de guerra de Sevilla, se trabaja con una admirable actividad. En la maestranza, además de la dotación del personal de operarios, están ocupados ochenta carpinteros de la poblacion; se han aumentado veintidós fraguas con los oficiales herreros necesarios á ellas. En el presidio están todos los presos ocupados en hacer vainas para cartuchos; muchos soldados de los cuerpos de la guarnicion tambien están ocupados en la fábrica de cápsulas.

Don Celedonio Rodriguez, prior de la villa de Villarta de San Juan, ha solicitado marchar al ejército de operaciones en Africa para ejercer los cargos de hospitalario y demás propios de su institucion.

El batallón de Figueras llegó á Sevilla el 18 en un vapor francés. Los envíos y acémilas siguen haciéndose desde aquella ciudad á Jerez; hasta el 19 iban enviadas 305. El día 18 llegaron tambien de esta corte, para el ferro-carril de Córdoba, 109, y al siguiente salieron para Cádiz. Igualmente marcharon dos grandes piezas rayadas y se preparaban á salir en seguida otras cuatro con una batería completa.

El domingo á las once de la mañana, salió de la catedral de Sevilla, en procesion la Virgen de los Reyes, para implorar de la Providencia, el triunfo de nuestras armas en Africa, y el día 23, saldrá la espada del Santo Rey Fernando, con asistencia de todas las corporaciones eclesiásticas, civiles y militares.

El día 20, á las nueve marchó de Málaga la brigada que habia llegado el día antes, á las órdenes del brigadier Horn, perteneciente al cuerpo de reserva, y compuesta del batallón cazadores de Vergara y de los batallones de línea, Príncipe, Cuenca y Luchana, tropa lucida por todos conceptos; iba provisto de sus tiendas de campaña. El 22 debia entrar en Algeciras, y todo induce á creer que se embarcarán al día siguiente para Ceuta.

Las últimas noticias recibidas acerca del hermano del emperador marroquí, que como se sabe manda un cuerpo de tropas regulares, cuya fuerza parece ser de 12 á 15,000 hombres, aseguran, sin que podamos salir garantidos de su exactitud, que dicho príncipe ocupaba á Kasac, poblacion situada casi á caballo sobre el camino de Tánger á Tetuan, y equidistante de ambos puntos.

La eleccion de esta posicion ha sido dictada, sin duda, por el recelo de ver atacada por mar cualquiera de estas dos ciudades.

De Kasar á Ceuta hay solo catorce leguas, y tan pronto como el príncipe Muley el Abbas,

crea que no debe temer desembarco alguno por el Mediterráneo ó por el Océano, es de desear que marche directamente á encontrar el ejército expedicionario que sin duda le ahorrará gran parte del camino.

Reina en Málaga la mayor actividad. Llegan á cada hora buques con municiones de guerra y efectos de campaña, que al momento se reparten á las tropas.

Nadie duda que el día de la salida esté muy próximo, y todos desean con ansiedad reunirse cuanto antes á los que han pisado ya el territorio enemigo.

El día 20, la Sociedad del Liceo malagueño dedicó una funcion musical y un baile al tercer cuerpo.

El general Ros de Olano, con todo su Estado Mayor, ha asistido á una gran misa celebrada en la catedral y presidida por el ilustrísimo obispo de la diócesis.

El batallón del regimiento de Asturias que desembarcó hace poco y formó en la gran parada del 19 en Málaga, salió el 20 para acantonarse en el pueblo de Cartama.

Ya los periódicos de Cádiz del 20 nos hablan del embarque de nuestras tropas para Africa; con fecha del 17, dicen á El Comercio desde Algeciras.

«Por donde quiera se ve un gran aparato militar, cuerpos de Infantería, de Caballería de Artillería, acémilas, municiones, efectos de guerra que se trasladan de un punto á otro: en fin, esto es un campamento; pero un campamento lleno de animación y de esperanzas, porque en todos rebosa el entusiasmo, un entusiasmo que rayo en delirio; feliz presagio de los triunfos que aguardan á nuestras bizarras tropas.

«Hace cuatro días se están conduciendo á Ceuta municiones de boca y guerra, toda la fuerza de Artillería y cuanto á ella concierne: Ayer teníamos en el puerto once vapores de guerra, diez cañoneras que fueron remolcadas á Ceuta y varios trasportes mercantes. El regimiento de Granada campó en las inmediaciones del paseo de Cristina.

«Ayer llegaron y lo hicieron á su lado los cazadores de Simancas y Cataluña, y se alojaron el soberbio regimiento de Borbon y el de cazadores de Alcántara, con una magnífica compañía de zapadores. Hoy se está embarcando este cuerpo de ejército; siete batallones y los zapadores, caballería, etc., por nuestro muelle, y tres batallones por Puente Mayor.»

LA CORRESPONDENCIA.

De un artículo que publica La España titulado «Libertad del Estrecho,» entresacamos los siguientes párrafos que encierran la refutación de todo cuanto se ha declamado respecto de las notas cambiadas entre España é Inglaterra:

«Seria una insensatez de nuestra parte la pretension de ejercer sobre el paso del Estrecho de Gibraltar un dominio esclusivo y peligroso para la libre navegacion del Mediterráneo. Con muy justos títulos se opoarria el veto de la Europa á exigencia semejante, y solo conseguiríamos al presentarla dar una muestra bien poco favorable por cierto de nuestra inteligencia á los ojos de las demás naciones.»

Pues si así opina la liga, la cuestion queda reducida á una mera cuestion literaria, cuestion de forma, de redaccion, de una palabra mas ó menos exacta.

Y no se crea que La España hace de pasada la concesion de que á ningún pueblo seria licito

el dominio esclusivo del Estrecho, porque añade en seguida:

«Nunca, y menos en una época de ilustracion que la presente, podria ocurrirle á ningún gobierno la extravagante idea de hacerse dueño de las puertas del Mediterráneo para cerrarlas ó abrirlas á medida de su capricho, como si se tratara de una finca propia, cuyo dominio ó usufructo le perteneciera exclusivamente.»

Hecha esta confesion por La España, confesion preciosa, aunque en lo contrario se han fundado muchísimas declamaciones, lo que encuentra de irritante nuestro colega es, que Inglaterra se haya abrogado el derecho esclusivo de hacer estas reclamaciones.

Pero si las reclamaciones eran naturales por confesion de la misma España; si se referian á un hecho que no podia habernos pasado por la imaginacion, ¿qué debia importarnos que solicitara esplicaciones un pueblo solo, ó que las pidieran todos juntos? Para decir la verdad, ¿es necesario que nos la exija una masa de individuos, ó hasta con uno solo? Y sin embargo, á tal punto elevó el gobierno español la conciencia de su dignidad, que la declaracion relativa á sus proyectos la hizo, no á Inglaterra, sino á Europa, no la limitó á un pueblo, sino que la hizo extensiva á todos los pueblos, consignándola en el memorandum dirigido al cuerpo diplomático.

Acusa luego La España al gobierno inglés por su precipitacion en publicar las notas, faltando á la práctica de llevarlas al Parlamento, y sin embargo, no quiere reconocer las razones de prudencia, de prevision, de cualesquiera índole que sean, pero siempre respetables, que haya tenido el ministerio español para demorar la publicacion de estas notas. ¿No merecia mas consideraciones el gobierno en los momentos solemnes de estallar la guerra? Por último, otra confesion preciosa hace La España:

«¿Quién ignora, dice, que en las luchas diplomáticas la frivolidad llega á apoderarse de todos los espíritus y á absorber los mas respetables intereses?»

Razon tiene La España que le sobra ¿no estamos viendo levantarse castillos de frivolas acusaciones sobre documentos que no se conocen sino por una version interesada? ¿Y no vemos á los periódicos nacionales denigrar las intenciones del gobierno, ni mas ni menos que si hablaran desde país extranjero? ¡Oh! si con indisculpable frivolidad se ha pretendido estraviar la opinion; pero estamos seguros de que al ser conocida íntegra la negociacion diplomática, los mas furiosos impugnadores enmudecerán ante documentos en que la dignidad nacional ha quedado tan alta como en las épocas mas gloriosas de nuestra historia.

Dica La España que las notas han impuesto un triste silencio á la prensa ministerial. Con efecto, ya no se ocupan de este asunto, contestando á las oposiciones, mas periódicos que El Diario español, El Clamor público, La Epoca, El Occidente, El Dia y La Correspondencia. Confesamos que este silencio es un poco hullo.

De real orden se ha dispuesto que los desertores sentenciados á servir en Ultramar, que resulten inútiles para este servicio, sean destinados al Fijo de Ceuta, y allí estingan el tiempo de su primitivo empeño, mas el recargo por el tiempo en que hayan estado en desercion.

Continúa la Gaceta dando á conocer esposiciones con motivo de la guerra. Hoy publica las del Tribunal de la Rota, de los abogados del Colegio de la Coruña, que ofrecen un donativo de 1,000 rs. del ayuntamiento de la villa de Montoro, provincia de Córdoba, de la real maestranza de Caballería de Granada, y D. Buenaventura

Martinez, teniente limosnero mayor de Su Magestad.

Ha sido autorizado el gobernador civil de la provincia de Sevilla, para que conceda una subvencion de 100,000 rs. á D. Cristóbal Heredia, con objeto de que verifique los estudios necesarios de un ferro-carril de Mérida á Sevilla.

Tan espesa era la niebla que durante el 16 y el 17 ha dominado en las orillas del Tamesis, que no bastando á alumbrar á los transeuntes por las calles las luces de gas continuamente encendidas, ha habido que lamentar muchas desgracias producidas por el choque de los carruages entre sí. La navegacion quedó suspendida.

Segun cartas de Vigo, los temporales habidos en la provincia de Pontevedra, han sido de una intensidad nunca esperimantada, habiéndose perdido por completo toda la cosecha, arruinados diferentes caminos y puentes, en especialidad á las inmediaciones de Bvona, en cuyo pueblo han quedado destruidas un número considerable de casas, habiendo tenido las religiosas que abandonar su convento. La afliccion de los habitantes es profunda, y confian en recibir socorros de la caridad pública, como tambien del fondo de calamidades públicas.

En breve debe ver la luz pública la primera entrega del Diario de un testigo de la Guerra de Africa, debido á la actividad de los acreditados editores Gaspar y Roig y á la distinguida pluma del conocido escritor D. Pedro Antonio de Alarcón, que como dijimos habia pasado al teatro de aquellos acontecimientos para narrarlos en presencia de los hechos y lugares. La oportunidad del asunto, engalanado con el estilo flexible y peculiar del autor y con la belleza tipográfica que tanto nombre ha dado á los editores, hacen recomendable en alto grado esta publicacion que no dudamos ocupará los principales salones de España, Francia y Portugal en cuyas tres naciones se imprimirá simultáneamente. Cada entrega constará de ocho páginas en folio de esmerado papel, impresion ilustracion y solo costará diez cuartos en Madrid y doce en provincias, siendo circunstancia indispensable el abono de cuatro entregas á fin de la suscripcion.

Ha vuelto al desempeño de su destino, don Aquilino Caruncho, inspector primero de labores de la fábrica de Tabacos, que estaba de contador accidental en agosto último, cuando ocurrió el desfalco de que en su día dimos cuenta á nuestros lectores.

La Discusion escita al gobierno á que nombre capitán general para las Islas Filipinas, en la provision de que pudiera intentarse algo contra aquellas provincias distantes.

Obra ya en poder del señor ministro de Fomento, segun dice La Union castellana, el expediente relativo á la creacion de un tribunal especial de Comercio en Valladolid. El señor gobernador ha rogado al señor ministro del ramo, que se sirva inclinar el real ánimo de Su Magestad en favor de este importante asunto.

El Sr. Ronconi celebró en la noche del 19 los dias de S. M. la Reina con una magnífica fiesta en su delicioso Cármen de la Alhambra de Granada. Lo mas notable en hermosura, en riqueza y en talento que encierra la ciudad, acudió á la morada del artista, espléndidamente iluminada.

Las señoritas quienes dijimos habian solicitado ir al ejército de Africa para asistir á los heridos, son: doña Basilia Gonzalez Calonge, hija de D. Rosendo Gonzalez, catedrático jubilado

do del instituto provincial de Burgos; doña Matilde Gamis y Maladón, huérfana del teniente coronel D. Joaquín ruerto en la accion de las Agües en 27 de octubre de 1834, hermana de los oficiales de Estado Mayor, dos de ellos destinados ya al primer cuerpo de ejército de Africa; doña Josefa Leyrado Martinez de Campos, hija de D. José, administrador que fue de salinas, y sobrina del brigadier de Estado Mayor D. Ramon merecen ser conocidos y apreciados en lo que valen.

Segun aviso del jefe del movimiento de ferro-carril de Madrid á Zaragoza y Alicante, la empresa del mismo se halla en disposicion de trasportar los ganados que se presenten en todas las estaciones con dicho objeto, lo cual nos aseguramos á poner en conocimiento de nuestros suscritores de provincia, por lo que pueda convenirles.

El Times publica un interesante artículo sobre las relaciones entre Inglaterra y Francia. El diario inglés se muestra alarmado del espíritu guerrero que reina en el vecino imperio contra la Gran Bretaña. Examinando las causas de esta efervescencia hostil que se descubre en la prensa, en el ejército y en las clases todas de la nacion francesa cree que nace del poderoso impulso dado á las malas pasiones, á los tradicionales odios, por el mismo gobierno del Emperador. Para abrigar esta conviccion, el Times se apoya en tres razones, á saber: los artículos de la prensa que, como nadie ignora, en Francia está perfectamente subvencionada á la accion fiscal; segunda, en que los resultados de que se ocupa, solo puede producirlos la influencia del gobierno, y tercera, los actos de este mismo en los que no se retrae de estimular la animadversion contra el pueblo inglés. Y á este propósito cita dos casos, la aparicion de la medalla de Santa Elena, y la erucion á espensas del público, de cierto monumento para perpetuar la memoria de un descalatrero marítimo sufrido por los ingleses hace cien años en las costas de Bretaña. Sin embargo, á pesar de consignar el hecho de esta irritacion protegida por el gobierno, el Times añade:

«Pero no puede deducirse de ello que el gobierno del Imperio haya resuelto el hacernos la guerra. Puede ser muy bien el que á un profundo político, y como tal consideramos al emperador de los franceses, no le disguste la idea de hacer creer que su pueblo arde en deseos de vengar las desgracias de la última guerra con la Inglaterra y que si se conserva la paz, es debido tan solo á su buen sentido y moderacion. Tambien pudiera ser que, en tanto que el emperador se ocupa en escitar el espíritu marcial de sus súbditos contra nosotros y de hacer los aprestos necesarios para una guerra inminente, piense solo en colocarse en posicion tan elevada, que la Inglaterra, que desea la paz á toda costa, pueda quedar intimidada ante el curso que á Napoleón conviniere dar á los negocios de Europa.»

Hacia mas de tres años que estaban en la cárcel de Buenos-Aires dos españoles, hermanos, llamados D. Francisco y D. Jesús Areas, por suponerles cómplices en la quiebra fraudulenta de un D. Manuel Beceiro. Estos dos infelices, además de estar privados de su libertad, perdian toda su fortuna en un encierro que amenazaba prolongarse indefinidamente. El vice-cónsul español Sr. Casares y despues el nuevo cónsul, practicaron varias diligencias para que se procediera á la soltura de nuestros compatriotas; mas no produjeron el efecto que era de esperar de su actividad. Los residentes allí, veian con dolor este vejámen, del cual en vano por todos los medios se reclamaba, y hasta la misma prensa se habia apoderado ya de este grave asunto.

Nada debe escapar á la mirada y á la atencion del jefe; es necesario advertir que cuando una columna está en marcha se ve á los soldados tener al mismo tiempo las mismas necesidades: si los soldados que han salido de sus filas se encuentran estraviados y perdidos, es bastante para desmoralizarlos y quitarles la confianza en su jefe. La pérdida de veinte hombres muertos por el fuego del enemigo, causa menos mal efecto en el soldado, que la de un solo hombre abandonado. El inconveniente es el mismo para la Caballería, además, el ginete transido de frio se apea del caballo, se acuesta con la brida en el brazo y se duerme. La columna continúa marchando, toma mucha delantera, los hombres están perezosos para volver á montar, y despues es necesario un tiempo preciso para reunirlos. Cuando el comandante está seguro de que todos están avisados es necesario hacer alto; pero este alto no debe nunca ser de mas que de un cuarto de hora. Durante este tiempo los oficiales y sargentos deben estar muy vigilantes para impedir que los soldados salgan de las filas y se acuesten en la yerba, porque serian otros tantos hombres estraviados. Si el alto debe prolongarse, y esto se verifica, es necesario que la tropa esté avisada, porque es muy preciso evitar toda inquietud. Antes de volverse á poner en marcha, se debe avisar asi como cuando se vaya á hacer alto, con la diferencia que las órdenes deben empezar por la cola de la columna, y se comprende la necesidad. Si para el alto, la cabeza debe ser avisada la primera, es porque se consigue que se estrechen los unos hacia los

mente encender fuego, la carne cocida de antemano debe ser suficiente para el mantenimiento del soldado. Si la ambulancia tiene enfermos, calentadores con espíritu de vino es de lo único que debe hacerse uso.

Es muy importante que los oficiales se dediquen á hacer conocer á la tropa la estrella polar, lo que les será de mucha utilidad en el caso en que se pierdan hacia el Sud. En 1843, dos cazadores del 13 ligero, que pertenecian á mi columna, se habian estraviado en una marcha de noche. No habiendo vuelto á verlos en todo el tiempo que duraron mis operaciones, los creia perdidos, cuando con tanta alegría como admiracion los encontré á mi entrada en Tiaré. Hé aquí lo que me dijo uno de ellos:

«Despues de haber inútilmente, así como mi camarada, buscado las huellas de la columna, nos decidimos á caminar por la noche, subiendo hacia el Norte y nos guiamos por la estrella polar; durante el día, con el temor de encontrar á los árabes, nos situámos sobre la cima mas elevada que podíamos encontrar, y sucesivamente hacíamos la centinela, para aparentar la presencia de una columna. Vimos con frecuencia algunos árabes, que viniendo hacia nosotros, huian cuando nos apercebiam; pensando probablemente, que la columna estaba del otro lado de la loma, y debemos á este ardid nuestra salvacion. En fin, despues de tres noches de marchas penosas, llegamos á Tiaré, donde os hemos esperado.» Cite estos dos soldados como ejemplo á todos los individuos de mi columna, recomendándoles obrasen como ellos en casos seme-

la oscuridad no tarda en separarse, y acaba por perder la huella.

Colocándola en el centro, si es necesario pasar un vado ó solo un camino algo estrecho, la caballería necesita disminuir el frente, los caballos titubean, y salvado el obstáculo, el ginete involuntariamente precipita el paso para volver á ocupar su puesto, y queda entonces una gran distancia entre la infantería y la caballería, y aquella puede estraviarse al procurar reunirse á esta. Por último, en los pasos de los rios, si la caballería pasase antes que la infantería, haria pronto impracticables ambas orillas del vado para esta última.

Puede suceder que al amanecer esté el enemigo á una ó dos leguas; en ese caso el comandante no debe obrar como si solo tuviese su columna ligera, sino que inmediatamente debe hacer tomar una buena posicion al grueso de su tropa; hacer marchar su caballería inmediatamente, apoyada y seguida de algunos batallones, que hayan dejado sus mochilas y provistos de dos galletas por plaza.

Es de suma importancia conservar el gourd; diré el por qué.

Si se necesita hacer dos ó tres marchas de noche para alcanzar al enemigo, es importante que el guia, que conoce el pais, os haga emboscar en algun accidente del terreno y que podáis asi ocultar vuestra columna durante el día. Los soldados se unirán cuanto les sea posible; la columna entrará en su rededor un cordón de centinelas, para impedir que los soldados se dejen ver en las alturas; se prohibirá completa-

otros, y es precisamente lo contrario cuando se vuelven á poner en marcha; si la cabeza está en pie, permanece mucho tiempo con la mochila á la espalda, antes que los sargentos hayan podido dar la orden hasta la izquierda. Al contrario, el orden que sale de la cola, se comunica estando ya todos sobre las armas, y al momento en que la cabeza empieza el movimiento, la columna se pone en marcha como un solo hombre.

Tantas precauciones, tantos pormenores, parecerán pueriles al primer aspecto, no obstante son necesarias. Una marcha de noche es por si sola una excepcion, porque no se puede dar cuenta á las etapas que los soldados hacen algunas veces en Europa siguiendo una ruta señalada, sabiendo cuánto tiempo necesitarán para llegar á su destino; semejantes marchas nocturnas no se asemejan en nada á las de Africa.

El soldado francés trasportado á un desierto, lejos de su familia, de sus costumbres, desamparado en una palabra, necesita saber que el jefe vigila por él. Su fuerza moral es mucho menor, que cuando sabe que vá á atacar al enemigo en mitad del día.

Por la noche su imaginacion se exalta y sufre las impresiones de lo desconocido: voluble por esencia, pronto á inflamarse, á intentar y con frecuencia á ejecutar acciones heroicas, imprevistas, ese mismo soldado se deja abatir fácilmente de noche y con el cielo oscuro, cree ver cosas fantásticas; mil fantasmas se forman ante sus ojos; no viendo nada, marcha á la casualidad; no sabiendo donde vá, cree que la columna se ha perdido, ó que se ha estraviado mucha gente.

pero hoy podemos decir, que al fin se ha hecho justicia. Sabemos positivamente que á consecuencia de una carta particular que escribió desde Montevideo, el Sr. D. Carlos Greus, ministro residente y encargado del consulado general español en el Uruguay, al gobernador de Buenos Aires D. Valentin Alsina, pidiéndole que hiciera saber bajo fianza á los expresados Areas, ocho dias despues se hallaban ya en libertad esos dos militares españoles. Este hecho, significativo por sí mismo, prueba la influencia que tiene el señor Greus en esta capital, sin que por esto se le pueda atribuir pasión ó encono por uno ú otro de los partidos que tan tenazmente se disputan el poder de la república.

Por real orden de 17 del corriente mes se ha declarado prohibida en todo tiempo la caza con perros machos, tanto en propiedad particular, como en la de propios y comunes de los pueblos, de conformidad con el dictamen del Consejo de Estado y considerando que en la ordenanza de 1772 capítulo VIII, se prohibía, por el mismo general el cazar con perdices de reclamo, y demás instrumentos que destruyen la caza, que por real cédula de 3 de febrero de 1804, se prohibió á toda clase de personas el tener en ningún tiempo del año esta clase de perdices, que por la ley de 3 de mayo de 1808 se derogaban las ordenanzas anteriores, y en vista de otras consideraciones que han inclinado al Consejo de Estado á consultar lo expresado arriba.

De escaso interés son las noticias últimamente recibidas de la India. Habian sido ejecutados un número de rebeldes. Rambulsh-Shing y el príncipe Joyell y el de Mulhowlie, han sido declarados culpables, y como tales ha recaído en ellos la pena de muerte y en el otro la de prisión perpétua. No hay noticias del Nepal, y por consiguiente se ignora el resultado de la expedición que se hace á los insurrectos que se habían refugiado en aquel territorio.

Rogamos á La Iberia que no tergiverses nuestras palabras. Hemos dicho que nos consolamos fácilmente de que nuestras palabras no tengan autoridad para La Iberia, siempre que el número creciente de nuestros favorecedores, nos demuestre la creciente confianza del público. Por lo demás, si nuestras opiniones no tienen para La Iberia una autoridad á que no aspiramos, lo mismo nos sucede á nosotros respecto de las de La Iberia, con lo cual estamos pagados.

El ilustre autor de la Historia de los Girónidos, de Jocelyn, y tantos otros libros, leídos ya en ambos mundos, el gran poeta que toda hace ya tantos años y con tanta energía contra un cúmulo de contratiempos, parece próximo á sucumbir al dolor, á sus pesares y angustias. En efecto, Mr. de Lamartine acaba de escribir la siguiente carta á un poeta de Lyon, que en una composición reciente apelaba al patriotismo de los franceses para mejorar la suerte del anciano y conocido autor de Graziella.

«Perdonadme si sucumbo al fin bajo el peso de las desgracias y humillaciones de una situación en que la Francia, que sabrá hacerme justicia un día, yo ha querido tener sino ocasión para ultrajarme.

«Estoy muy enfermo, y me acerco al completo naufragio.

«Os doy gracias por vuestro buen pensamiento.

«Soy vuestro de corazón.—A. Lamartine.»

A 36 ascienden los cañones de bronce que la fragata Audaciouse ha traído de los fuertes chinos situados á la embocadura del Pei-hó. Todos estaban clavados y tenían dentro la pólvora y las balas. Están adornados con inscripciones chinas y mandarinas, y algunos tienen hermosas cinceladuras. Hay dos que llaman en extremo la atención. El primero, que es el mayor de todos, tiene dos inscripciones á lo largo, la una en carácter chino, y la otra en escritura matchou, cuya traducción es la siguiente: «Fundido en el sexto año del reinado del emperador Hienfong (1836).

La gran general que estienda el poder y fija la historia: esta es el nombre del cañón: pesa 9,000 libras: recibe nueve libras de pólvora, y 27 libras de balas de hierro (ó una bala de 27 libras). El gran ministro Khoschi, príncipe admitido por el emperador en la familia imperial, presidente del consejo de guerra, etc. El príncipe Botokitai, Boudou, Sengerintsin, etc.: directores del parque de armas de fuego de los Mautchou, jefe de la fabricación de este cañón. Ming-tse, jefe de las artes del campo de armas de fuego, y el príncipe Kiv, letrado, agregado como lector al príncipe privado, han vigilado la fabricación: los otros principales son: Sic-touan-tching y Oung-kie.» El segundo cañón es de menores dimensiones y se llama el general de primera clase, que manda el mar. Tiene una inscripción, que manda que la puesta arriba.

desabrir el manantial de aceite, que con tanta abundancia se reparte por el terreno de Oil Creek. El primer día de setiembre último, á una profundidad de 71 pies, se encontró en la roca una hendidura, de la cual con gran sorpresa y extremo gozo de todos, saía un pequeño chorro de agua y de aceite mezclado, dando 400 galones de aceite puro por cada veinte y cuatro horas. La bomba colocada en el manantial da solamente cinco galones por minuto de agua mezclada con aceite, que cae en un espacioso depósito, en el cual el aceite se separa y sobrenada, mientras que el agua pasa por un agujero abierto en el fondo de mayor fuerza, la cual á consecuencia de haberse ensanchado la hendidura del manantial, sacará según creen de 1,000 á 1,200 galones de aceite por día. La sensación producida por el descubrimiento de un manantial de aceite tan importante es indescriptible.

Veinte años hace, la institución de las Escuelas de Párvulos estaba reducida á los estrechos límites de un piso bajo de la calle de Atocha, pudiendo apenas disponer de cien pies de terreno, que generosamente le habían sido cedidos. Doscientas escuelas, en las que se acogen y educan mas de veinte mil niños, son el resultado de aquel pobre ensayo que hace veinte años tenía lugar en un oscuro rincón de la corte, y del cual apenas pudimos apercebirse cincuenta personas; varios maestros de dichas escuelas acaban de dirigir á S. M. una sentidísima y razonada exposición, suplicando que siendo ya tan considerable el número de las escuelas, se regularice su marcha y queden de hecho protegidas y aseguradas por la ley, reglamentándose, y atendiendo en cuanto sea posible á la propagación de unos establecimientos legalmente declarados útiles, y cuya necesidad está sancionada por la opinión pública.

Ayer circularon 20,000 números de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Es indecible la avidez con que el público busca noticias del teatro de la guerra y de todo lo que tiene relación con esta.

Entre los muchos escritos destinados á dar á conocer el imperio de Marruecos que recientemente se han dado á luz en Madrid, es muy notable el folleto que con el título de Apuntes sobre el Imperio de Marruecos, ha publicado el brigadier D. Salvador Valdés, y se halla de venta á 6 rs., en la calle de la Aduana, librería de Tomás Fernandez. El Sr. Valdés, que ha recorrido el país que descubre, da curiosísimas noticias, empleando un método y una sencillez admirables. Recomendamos eficazmente este libro á todas las personas que quieran conocer cuanto digno de conocerse hay allende el Estrecho.

El 15 del corriente la cantidad cobrada para el ejército de Italia subía á 5,363,790 francos.

Acaba de publicarse en Paris las Leyendas rústicas, original de Mme. George Sand.

Se piensa establecer en los ministerios de Guerra y Marina de Francia, una comisión para los negocios de China.

En 1.º de enero próximo destruirá el emperador Napoleon una medalla á las tropas que hicieron la campaña de Italia.

El príncipe regente de Prusia, con motivo de la fiesta para celebrar el nacimiento de Schiller, ha fundado un premio trienal de 15,000 reales para la mejor obra de poesía dramática alemana.

La Guardia imperial francesa se aumentará hasta el número de 30,000 hombres.

Se han pedido voluntarios para la expedición á China á los regimientos de infantería de la guarnición de París.

En Pau acaba de verse una causa en la que figuran tres españoles, el mayor de 25 años, acusados de doble asesinato y robo. En julio último un tal Miguel Ferrero, natural de Bloto en España, se dirigió á la frontera española acompañado de tres compatriotas llamados Francisco y Pascual Borau, hermanos, y Miguel Martin. En la jurisdicción de Lasseube hicieron noche en un horno de yeso abandonado y allí fue ahogado por sus compañeros el Ferrero, cuyo cadáver medio quemaron en seguida. Los asesinos vendieron en Oloron-Sainte-Marie parte de los efectos robados á la víctima y continuando su camino se presentaron al párroco de Araguez que era también español, le hirieron y asesinaron á su ama. Mas adelante robaron á unos pastores franceses y por último fueron presos por estos y los gendarmes. Los reos se mostraron en un principio negativos; pero como los hermanos Borau echaban la culpa de todo al Martin, este declaró la verdad, resultando que los asesinos y robos se hicieron de común y premeditado acuerdo. El tribunal ha condenado á muerte á Miguel Martin y Francisco Borau que deben haber sido ya ejecutados en Oloron, y á trabajos forzados perpetuos al Pascual. Este proceso, uno de los que mas honran á la magistratura francesa, por la inteligencia y la laboriosidad con que ha averiguado todas las circunstancias del crimen, ha

llamado muchísimo la atención en el vecino imperio.

Uno de los dramaturgos franceses mas fecundos, Mr. Antony Béraud, se encuentra acometido de una gravísima dolencia que le ha obligado á entrar en una casa de curación.

Dícese que el doctor Veron va á publicar la continuación de las ya célebres Memorias de un vecino de Paris, y se añade que su nuevo libro será en extremo curioso en lo relativo á muchos personajes y sucesos de nuestra época.

Haciéndose cargo la Correspondencia Havas de las recientes y satisfactorias operaciones del ejército francés en el territorio marroquí, dice: «Tanta perseverancia y tan heroicos esfuerzos, no son vanos sacrificios. Que España nos auxilie en el suelo africano por tanto tiempo rebelde al impulso civilizador de Europa, y llegará el momento en que nuestros intereses de todo género, garantidos por el derecho de gentes, no tendrán ya necesidad de ser apoyados en las antiguas regencias berberiscas por ejércitos invasores.» Agradecemos los buenos deseos de la publicación francesa; pero bueno es que sepa que no vamos á auxiliar á nadie, sino á vengar nuestros agravios.

En una casa de Posaldez (Valladolid) se intentó un robo en la noche del 14. Los ladrones fueron cogidos por el comisario de la capital y sus dependientes; pero uno de estos llamado D. José Martinez fue herido gravemente de una puñalada despues de sostener una terrible lucha con los ladrones á uno de los cuales deshizo una mano de un trabucao.

Un hecho tan culpable como escandaloso, tuvo lugar durante la noche del sábado último en el término de los pueblos de Villalonga y Morell en la provincia de Tarragona. Algunos malhechores cuyo número se ignora, pero que sin duda no sería corto á juzgar por el daño que causaron, recorrieron los campos inmediatos á los referidos pueblos cortando con instrumentos á propósito y con saña poco común, todos los árboles que encontraron á su paso. Nulas cercas de los huertos, ni las azequias, ni los vallados fueron obstáculo para aquellos salvajes. Unos doscientos árboles, frutales los mas, aparecieron á la mañana siguiente caídos y cortados produciendo en la mayor parte de aquellos propietarios la consternación mas profunda.

La Opinión de Turin del 16 de noviembre, sostiene que la alianza entre Francia y el Piemonte es necesaria á esta nación, á Italia y á Francia. La cuestión italiana solo puede resolverse de una manera satisfactoria poniéndose de acuerdo los gabinetes de Paris y Turin, las dos potencias que tienen legítima influencia en Italia. En esta cuestión el Piemonte tiene la autoridad incontestable del campeón de los derechos nacionales y Francia la preponderancia diplomática que dan los sacrificios de hombres y dinero hechos generosamente. La regencia es un paso notable dado por las poblaciones que hubieran podido mostrarse aun mas exigentes.

Dos señores senadores, cuyas opiniones los eximen de toda tacha de parcialidad, pronunciaron en las últimas sesiones del Senado las siguientes palabras, que son la mas victoriosa respuesta que podemos dar á los severos comentaristas de las últimas notas diplomáticas que se han cruzado entre los gobiernos de España y de Inglaterra:

Del señor marqués de Molins. Llego, pues, al señor ministro de Estado, y digo, que veré con gusto todo lo que tenga relación con S. S.; porque estoy seguro de que en las negociaciones seguidas previamente por su señoría para el asunto que se ha de orillar por medio del presupuesto extraordinario, habrá dado á la Europa entera, y á quien mas principalmente haya lugar, todas las garantías necesarias sobre nuestras miras en la presente ocasión, demostrando que no es una inoportuna ambición, ni una sed de estension y de dominio lo que nos lleva á Africa.

Del señor marqués de Miraflores. Esta diferencia de deseo se toma muy en cuenta, porque si bien el gobierno de S. M. hizo perfectamente en esta cuestión, diciendo: «No admito arbitros, no admito buenos oficios, yo sabré por mi cuenta exigir de Marruecos la satisfacción que necesito;» eso no es lo mismo que decir: «voy á Marruecos prescindiendo de toda la Europa.» Esto no puede decirse; sería una indiscreción, una imprudencia; sería un paso que podría menoscabar nuestro decoro.

Por decisión especial ha sido absuelto Ledru Rollin, de las penas del derecho común á que había sido condenado; se dice que atravesará por Francia para establecerse en Suiza.

Los periódicos suizos dicen, que Mazzini se presenta candidato en Milan para el cargo de diputado en el Parlamento lombardo-sardo.

A mil ciento ochenta seis subía el número de las personas que han emigrado á América en el mes de octubre, embarcadas en el Havre.

Una casa de Lyon se ha comprometido á entregar en ocho dias, los 8,000 chalecos de franela para el cuerpo francés destinado á China.

Segun los periódicos franceses, la España abastecerá de caballos á las tropas anglo-francesas que van á China, y se embarcarán en Manila.

En la última sesión del Círculo de la prensa científica, ha presentado Mr. Carré un método nuevo para la fabricación de la nieve artificial, que ha llamado la atención de los principales químicos por su baratura y buenos efectos.

Se han encontrado en las cuevas de la casa de ayuntamiento de Saint-Omer, cuatro campanas que han llamado la atención de varios arqueólogos, una de ellas lleva la fecha de 1585, y otra de 1631. Contienen inscripciones de gran interés.

Dice La Villa de Bilbao, confirmando lo que trasladamos ayer de El Irurac bat, que el nombramiento del general Latorre para el mando de los tercios vascongados, ha merecido allí la mas completa aprobación.

Las juntas permanentes de guerra de las provincias Vascongadas, continúan ocupándose sin descanso en la organización de los tercios.

En el teatro de Zaragoza ocurrió en la noche del 21, un suceso que el público estaba bien distante de esperar. En un entreacto se levantó el telon, y el actor Sr. Delgado leyó el parte telegráfico oficial, anunciando haber pasado el Estrecho y posesionándose del campo del Serrallo la primera division de nuestro ejército. El público prorumpió en vivas y aplausos y otras demostraciones de entusiasmo, de tal modo, que hubo necesidad de levantar nuevamente el telon, para repetir la lectura del anhelado parte.

Dice El Diario español ocupándose del consabido asunto de las notas.

«En los artículos que sobre esos documentos se escriben, se aspira á crear una gran desconfianza, se establecen inoportunas comparaciones y se pretende presentar al gobierno atado de pies y manos y en la imposibilidad de realizar lo que de él espera el país en el territorio marroquí. La liga en este punto se equivoca lastimosamente; ningún documento diplomático, sea de la naturaleza que quiera, será suficiente para embarazar nuestra libertad de acción, ni para contener el desenvolvimiento de nuestras operaciones militares. La Europa no puede desconfiar de modo alguno de nuestra conducta; porque conoce perfectamente el objeto de nuestra expedición. Sabe muy bien, porque así lo ha declarado el general en jefe en el seno mismo de las Cortes, que no nos lleva al suelo africano ninguna mira de engrandecimiento ni de conquista, sino el deseo de dejar á salvo nuestra dignidad, castigando la osadía de las tribus marroquíes.

S. despues nuestra conducta ha de ajustarse á otros principios, eso lo darán de sí el curso de las operaciones, y la prudencia del general en jefe.»

Con sus exagerados ataques, con su intolerancia, con su olvido completo de la historia de su administracion, da lugar la liga á arranques como el que copiamos en seguida tomado de La Discusion.

«Cuánto grita y vocifera hoy la guerra el partido moderado! Sin embargo, en 1845 ocupaba el poder como absoluto dueño. El partido absolutista estaba vencido, el partido liberal establecido. No había miedo de que se levantara una voz en España contra aquellos violentos gobiernos. En tal ocasión, los marroquíes nos insultan con hechas mas escandalosas aun que los últimos hechos. Nada mas natural entonces, cuando tenían el poder, que apelar á ese patriotismo, á ese fervor religioso, á todos esos medios é ideas de que ahora hablan, porque obras son amores.»

«Pero como el partido moderado solo pensaba en el poder; como todo el horizonte de sus deseos, estaba reducido al presupuesto, dejó impune aquel atentado á nuestra honra. Las armas de la nación las quería para perseguir á los liberales y no para perseguir á los moros. Todos sus hechos se redujeron á estampar unos grandes elogios de los soldados y príncipe franceses, que habían bombardeado los puertos marroquíes, elogios que obligaron á decir en el Congreso á nuestro querido y popular amigo el marqués de Albaida las siguientes frases, que desconcertó á sus enemigos: «Las glorias de Francia, que las canten los ciegos de Paris.» A este extremo habían conducido los moderados nuestra nacionalidad y nuestra honra.»

El día 15 de este mes tenía ya entregado la provincia de Cáceres todo su cupo de contribución, sin dar lugar al menor apremio.

Segun el Precursur de Amberes, el capitán Fansonius, de la goleta holandesa el Pelicano,

que llegó á Liverpool á fines del pasado mes, dió parte al cónsul de su nación de que al pasar por delante de la plaza de Tarifa, dispararon las baterías de esta un cañonazo contra su buque, que mató á dos marineros, hiriendo gravemente á otro.

Sin duda creeria que podia pasar sin izar bandera, como suelen hacerlo los ingleses, y la plaza, en uso de su derecho, juzgaria oportuno recordarle que estaba en el caso de hacerlo.

Cada dia que pasa tenemos nuevos motivos para felicitarnos del resultado que están dando y la boga que van adquiriendo en nuestro país las sociedades de seguros mutuos en sus diferentes aplicaciones. La Caja, fundada con real autorizacion por D. Francisco de Paula Mellado que es á la vez un virtuoso preventivo, ó si se quiere una verdadera caja de ahorros para formar capitales sin riesgo de la pociencia, ni del rédito en ningún caso, y una asociación mútua para redimir el servicio de las armas, ha repartido un sesenta y siete y medio de utilidades á aquellos á quienes tocó la suerte de soldado en el último sorteo, y va extendiendo sus operaciones de prevision que encuentran en el público una favorable acogida, y esto se comprende perfectamente considerando las grandes ventajas concedidas á los imponentes y la circunstancia de poder disfrutar de ellas hasta las clases menos acomodadas, á cuyo fin se admiten puestas de 10 rs. en adelante, y tiene establecida en el local que fue del convento de los Basillos una oficina que está abierta todos los domingos de diez á dos, donde se admiten suscripciones y se dan prospectos, segun espresa el anuncio que en otro lugar insertamos.

Las letras importantes 2,500,000 reales, que la Direccion de Loterías negoció ayer en subasta pública, han sido adjudicadas al Sr. D. Guillermo Rolland.

El uso de los antiguos fósforos ha sido prohibido en las estaciones del ferro-carril del Mediterráneo, mandando que solo se usen los del fósforo amorfo, que no están espuestos á la inflamacion espontánea, ni producen envenenamiento.

Ha sido elegido diputado por el distrito de Lucena, (Córdoba) D. Rafael Cervero.

Esta mañana regresó de Valencia, el señor ministro de Fomento, muy satisfecho de su expedición y del estado del ferro-carril, que se acaba de inaugurar.

Como verán nuestros lectores por la cuenta escrupulosa que llevamos en nuestro periódico, de las diversiones en los altos círculos de la corte, no reina todavía en ellos mucha animacion, ni han empezado todas las recepciones que tenemos anunciadas, y de las que daremos noticias conforme se vayan verificando. Aunque está de regreso en su palacio de la plaza del Angel la escelentísima señora condesa viuda de Montijo duquesa de Peñaranda desde el sábado último, no recibe todas las noches á sus íntimos, ni se bailó el domingo último segun costumbre, por razon de un resfriado que ha padecido y del que tenemos el gusto de saber que se encuentra casi establecida; con tan desagradable motivo no se puede decir si la inauguracion de sus códiciados bailes se verificará el domingo próximo ó el 4 de diciembre.

El señor conde de Casa-Bayona recibe desde anoche todos los martes, causando en ello gran alegría á sus amigos, que acudieron presurosos á los salones de la calle de Jacometrezo. Describir la amabilidad del señor conde y de sus lindísimas hijas, la franqueza y animacion de aquellas reuniones, sería tarea superflua, pues son conocidas de nuestra elegante sociedad. No faltaron anoche los rigodones, lanceros polkas y walses que deleitan tanto á los bailarines. Tampoco escaseaban niñas bonitas, capaces de volver el juicio á cualquiera de los polkas que turvieron la dicha de ser invitados, pues las señoritas Teresa y Leonor Chacon, las señoritas Dolores y Filomena Henestrosa, las peruanas señoritas de Ros, las señoritas de Somera, Mirasol, Orozco y la mayoría de las que allí habia, poseen encantos tales y una gracia tan incomparable, que estarian á los que las miran, aun cuando hayan llegado á la situacion de gallos.

Ya ha regresado á esta corte la señora de Osma, y con sentimiento anunciamos que no habrá en su casa este año aquellas fiestas tan agradables que acostumbraba dar, si bien, segun nos han referido, el motivo para esa suspencion es en extremo grato interesante.

Los diplomáticos continúan con sus banquetes, entreteniéndose á sus colegas y deleitando á los gourmands, pues hoy habrá comida en la embajada rusa, donde como siempre se cubrirá de laureles el entendido cocinero moscovita. El viernes hay convite en la legacion de Portugal.

En lugar de los martes, recibirá la señora embajadora de Francia, los jueves, alternando uno sí y otro no, con la señora de Buchanam, esposa del ministro inglés en esta corte.

El miércoles 30 del corriente, se anuncia una función en el teatro del señor conde de Clonard, de la calle de Leganitos, titulado de *Sal si puedes*. Después de verificada el remio, según nuestra costumbre, algunos detalles.

ULTIMAS NOTICIAS

TEATRO DE LA GUERRA.

En el ministerio de la Gobernación se nos facilitó anoche el siguiente despacho telegráfico: Cádiz 22.

El general en jefe del ejército de África, al Excmo. señor ministro de la Guerra: «No ocurre novedad: el temporal sigue: el vapor *Cid* que había salido para Ceuta, ha vuelto de arribada por no poder pasar el Estrecho.»

El parte que antecede explica la causa de la suspensión de las operaciones; el mar, siempre temido de los marinos en el Estrecho, cuyas corrientes durante los temporales son irresistibles, se halla pasageramente alborotado. Dícese que la duración ordinaria de estos vendavales es de tres días, aunque á veces se prolongan algunos más: contra los elementos la lucha no es posible, esperemos con tranquilidad y pongamos en Dios nuestra esperanza.

A la hora de entrar en máquina LA CORRESPONDENCIA, no ha recibido el gobierno despacho alguno del general en jefe del ejército.

Sin embargo, con referencia á despachos particulares, se nos ha asegurado, que no ocurría novedad, que el tiempo indicaba próxima bonanza y que esperaban llegar á Cádiz buques de los que estaban retrasados por el temporal.

Reinaba la mayor actividad.

En Valladolid el entusiasmo es indescriptible. Hemos visto un despacho telegráfico en que se dice que esta mañana los escolares de aquella universidad estaban recorriendo la ciudad con una orquesta y la bandera nacional y las de sus diferentes facultades, cantando un himno patriótico y conduciendo al banco el producto de la suscripción para la guerra.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 22. Quedan el 3 francos á 70-05; el 4 1/2 á 85-50; el interior español á 43 3/8; el exterior á 00 0/0; el diferido á 99 0/0, la amortizable á 00 0/0.

Londres 22. Quedan los consolidados de 86 1/4 á 3/8.

Paris 22. Ayer se han congado las ratificaciones del tratado de Zurich entre los plenipotenciarios de Francia, Austria y Cerdeña. El Monitor de hoy dice que se enviarán de Paris las cartas de invitación para el congreso europeo.

Lugo 22. Aunque en la mayoría de la provincia la salud pública es excelente, tengo el sentimiento de anunciarle, que se han presentado algunos casos de fiebre tifoidea, en los pueblos del distrito de Chantada.

Turin 22. La dimision de Garibaldi ha producido manifestaciones populares en Boonia. La Guardia Nacional dispersó las turbas. Garibaldi ha dicho que se retira del servicio militar; pero que volverá al combate, si Victor Manuel llama á las armas.

Londres 21. Se cree que Buoncompagni sea aceptado por Luis Napoleon, bajo el supuesto de que se dejen las cuestiones intactas para el Congreso.

Marsella 21. En el Japon se esperaba un cambio de gobierno favorable á los extranjeros; entretanto habian sido asesinados dos rusos.

Paris 22. Ha llamado la atención un artículo tremendo de «La Patrie» contra el «Times». Le llama insultador en jefe de la prensa europea.

«Le Courrier du Dimanche» ha recibido una advertencia por un artículo firmado por e conde de Hanseville. Se ha publicado un nuevo memorandum del gobierno toscano á las potencias europeas.

FONDOS PUBLICOS.

En la bolsa de Madrid de hoy, han experimentado alguna baja los valores del consolidado y diferido; el primero se publicó al contado á 44-5, y la diferida á 33-95.

La deuda del personal se cotiza á 10-15 (3 c. baja).

Las acciones de carreteras de abril de 2,000 reales, h llaron plaza á 90-25, (25 c. alza); las de agosto de 2,000 se publicaron á 86-25, (25 céntimos alza); las acciones de otras públicas se buscaban á 86-50 (10 c. baja); las del canal de Isabel II á 106-50, (50 c. alza), y las del banco de España á 185, (3 por 100 alza).

Lo demás valores no han sufrido alteración. A última hora quedaba plaza para el consolidado á 44, y para la diferida á 34.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Juan de la Cruz, confesor, San Crisógono, mártir, y Santa Flora, virgen y mártir.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos siguientes: Terminará las Cuarenta Horas en el convento de Santa Teresa al santo reformador de su Orden Carmelita; habrá á las

diez misa solemne con panegrico, y por la tarde á las cuatro, completas antes de reservar, ofreciendo un excelente coro.—Horas canónicas: continuarán por mañana y tarde en San Isidro el Real.—Renovación semanal de S. gradas Forzadas: se hará por la mañana solamente, en San Lorenzo, San Ginés, San Pedro, San Justo y Santa Catalina de los Donados.—Devota novena á la gloriosa virgen y mártir Santa Bibiana: comenzará en Nuestra Señora de la Buena-dicha, habiendo á las diez misa cantada con manifestos, y por la tarde á las tres y media, rosario, sermon, gozos, Santo Dios, Salmo Crédidi, Pange-lingua y preces acostumbradas para reservar; este día predicará D. Miguel M. Sanz.—Mes dedicado á las Animas: seguirá por la noche, predicando: en los Italianos, el P. Igués; en San Ignacio, don Juan García Rodríguez, y en el Carmen, D. Pedro Quilez Gomez.—Ejercicios: continuarán como todos los días, en los oratorios.

NORA.—La misa y oficio divino son en honor de San Juan de la Cruz, á quien la Iglesia celebra con rito doble y ornamento blanco.

Siguen los donativos.—Mariano Alonso Sanchez de Prados, cadete de número para ingresar en el Colegio de Infantería, presenta para el ejército de África, una caja de hilas y otra de cabezales y doce vendas, ya que su corta edad no le permite honrarse formando parte de él. Contribuye además con diez reales vellón.

Regalos.—Leemos en *El Reino*: El infante don Sebastian, correspondiendo á la caritosa bondad con que la Reina mira á toda la real familia por lo que participa S. A. de sus atenciones y cuidados desde su aparición en la corte de España, manifestó no ha mucho los sentimientos nobles de que se halla poseído, ofreciendo á S. M. el día de su cumpleaños un brazalete de riqueza y primor, y al Rey una preciosa petaca. Anteaayer, en atención á ser los días de la augusta Isabel, S. A. R. la ha regalado una elegante sombrilla, de delicados adornos y de subido valor. En este objeto, muestra sencillez del acendrado amor que el infante profesa á la Reina, se advierte el gusto y la inteligencia en las artes que tanto distinguen á S. A., pues sobre el puño de lapiz-lázuli, coronado de brillantes, resultan unos bellos grupos de figuras de oro esmaltado de tamaño microscópico, y en el palo de marfil se ostenta una culebra enroscada, también de esmaltado. La parte superior de la sombrilla guarda relación con el resto por su caprichosa novedad.

S. A. ha consagrado asimismo un recuerdo á la tierna infanta Isabel, enviándole un reloj de oro de tamaño diminuto, obra de mucho mérito.

Por demás está añadir que S. M. ha recibido complacida las memorias del infante D. Sebastian, elogiando como se merece la que le fué presentada el sábado con el fausto motivo indicado.

Los cazadores en Africa.—Anteañoche se estrenó en el teatro de la Zarzuela el juguete lírico que lleva este título, que fué aplaudido, y que prueba que su autor es capaz de escribir obras de más vida y más importancia que la que habitualmente tienen las de circunstancias, aunque estén escritas con la facilidad que se nota en la estrenada anoche.

Gaceta melosa.—La miel tiene un gusto particular que desagradá á muchas personas. Para quitarle se derrite á un calor suave, se la quita la espuma y se clarifica. En seguida se introduce en ella cinco ó seis veces seguidas, un clavo grueso, ó un pedazo de hierro que se enrojece al fuego tantas veces, cuantas se meta en la miel; despues se echa una cucharada de aguardiente por cada kilogramo de miel. Este procedimiento, enteramente sencillo, la quita su sabor natural, las confituras en que se emplea son agradables y gustosas como las confitadas con azúcar, y tienen el mérito de ser más económicas.

Diálogo á la deshilada.—Desde Madrid á la última idea de España, lo mismo el bello sexo que el feo, procuran contribuir por todos los medios al buen éxito de la guerra y al alivio de nuestros soldados; pero el fuerte del primero, como es natural, son las hilas, esos suaves y blancos filamentos, que en bien dispuestas planchuelas ordenadas, destinanse á la curación de los bravos combatientes que resulten heridos en Africa. Ayer oimos el siguiente diálogo que no dejó de causarnos cierta hilaridad y que se repite con pasmosa frecuencia: «Señor don Cenen!—Señor don Pánfilo!—Como va esa humanidad?—Hombre, vamos deshilando.—Y la señora?—Haciendo hilas.—Y la cuidada?—»

Lo mismo.—Y las chicas?—H. per id.—Cenanito, qué patriotismo.—Y qué tenemos de nuevo de la guerra?—Que se han agotado las hilas en todas partes donde se vendian y no se encuentra una por un ojo de la cara.—Malol—Con que, se va á estirar un poco las piernas, eh?—Nada de eso; voy á la calle de Postas á comprar unas cuantas piezas de lienzo que me piden de Pinto.—Qué, hay por allá casoré?—Cá, no señor, el lienzo es para hilas.—Pues mi mujer dice que el lienzo usado es mejor que el nuevo y me va dejando sin camisa que ponerme.—Dos cuartos de lo mismo hace la mia.—Jé, jé, jé! Vamos deshilando D. Cenen.—Vamos deshilando, D. Pánfilo.

Caballero y académico.—El Sr. D. Antonio María Lopez y Ramajo, caballero de diferentes órdenes nacionales y extranjeras, vecino y propietario de esta corte, ha sido nombrado socio correspondiente de las reales Sociedades Económicas de Amigos del país de Sevilla y de Valencia.

Distribucion.—El señor Gobernador civil ha mandado distribuir los 80,000 rs. que le fueron entregados de orden de S. M. el día de su santo, de la manera siguiente:

Hospital general, 11,000; idem de San Juan de Dios, 8,000; Hospicio, 11,000; Colegio de Desamparados, 5,000; Inclusa y Colegio de la Paz, 8,000; Asilos de San Bernardino, 8,000; Casa de María Santísima de los Desamparados, 1,600; Asilo de Nuestra Señora de la Asuncion, 1,600; Casa de misericordia de Santa Isabel, 4,000; id. huérfanas y sirvientas, 4,000; id. id. de la Caridad, 4,000; id. id. de San Vicente de Paul, 4,000; Colegio de Santa Cruz, 600; Real Hermandad de María Santísima de la Esperanza, 500; Sección especial de la Santa Infancia, 500; Comunidad de Hermanas de Nuestra Señora de la Esperanza, 500; Escuelas dominicales, 4,300; Junta municipal de Beneficencia; para que los distribuya entre las de parroquia, 8,000; Junta de Cárcelos, para vestir presos pobres, 3,000; Casa de maternidad, (de nueva creación), 6,000; Siervas de María, 500; Congregacion de Nuestra Señora de la Caridad, (cuatro hermanas de cama) del Hospital general, 500.

Santiago y á ellos.—Hoy se estrena en el teatro del Circo la improvisacion cómica-dramática del Sr. Egualiz, titulada *Santiago y á ellos*, cuyo principal papel está á cargo del señor Valero, y los demás al de los señores Alvarez y Tanorio, y los señores Pizarroso, Capovico, Casañer y Banadi.

Lucha.—Ayer mañana sostuvieron una lucha desesperada tres ó cuatro guardias civiles con un preso que querian llevar desde el presidio Modelo al Saladero. Lo habian encontrado ahorcándose en el primer sitio, y se dispuso su traslado; Segun nos dijeron, era extranjero y su delito el de robo doméstico.

Zánganos.—En frente de la administracion de diligencias generales hay constantemente una docena de zánganos, estorbando el paso y armando pendencia; ó promoviendo conversaciones obscenas á voz en grito. Como nada tienen que hacer allí, seria muy conveniente hacerlos trasladar sus sesiones á la Plaza de Toros ó á la puerta de Hierro.

Fuego.—Anteaayer hubo fuego en la calle de la Paz. Por fortuna acudieron oportunamente los operarios y las bombas y se logró su extincion sin que ocasionara grandes pérdidas.

No es cuento.—Cierta monarca dió un empleo á un D. Juan de Castilla, con la condicion de que no habia de pleitear mas; pero al besar la mano al rey, en agradecimiento, le dijo: Señor, dejeme V. M. siquiera un par de pleitos para divertirme.

Pianista.—Dentro de breves días dará un gran concierto en el Teatro Real la conocida niña Eloisa de Harbil; en esta funcion, y en obsequio á la aplaudida pianista, tomarán parte la señora Grixi, el Sr. Mario y otros principales artistas de la compañía.

Buen premio.—La empresa de la Plaza de Toros, ha remitido al gobierno los 20,461 rs. que han resultado de beneficio para los seis soldados del ejército español que, á juicio del general en jefe, se distinguen por su valor en la primera batalla que se dió contra los marroquíes.

Nueva plaza.—El señor marqués de Villaseca, ha determinado construir en las inmediaciones de esta corte una placita de toros, que sirva para escuela taurina á los aficionados.

Ajustes.—Ya está escriturado el espada Francisco Arjona (Cúchares) con su cuadrilla. El Tato, con la suya, se ha convenido con la empresa, y en esta semana firmará la escritura.

ANUNCIOS

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Admite anuncios á UN REAL LINEA por la tarde y MEDIO REAL por la mañana. Reparto 17,000 ejemplares. Comunicados á precios convencionales. Los señores anunciantes y comunicantes están autorizados á presenciar la tirada de LA CORRESPONDENCIA, que se verifica en nuestras oficinas, Pasage de Matheu.

CAJA DE SEGUROS

SEGURO MUTUO DE QUINTAS,

AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 10 DE NOVIEMBRE DE 1858. Instituto de prevision para redimir del servicio de las armas, crear capitales, formar dotes, rentas, pensiones, viudedades, etc., sin esponder ni arriesgar nunca el capital ni los beneficios, y con la facultad de retirarse los inmortales el día que les conviene. Verdadera Caja de ahorros, con ventajas hasta ahora desconocidas. Se admiten imposiciones desde 10 rs. en adelante, todos los domingos de once á dos, en el local que fué convento de los Basillos, calle del Desengano, núm. 10, piso principal, y los días de trabajo en las oficinas, de la Direccion, calle de Santa Teresa, núm. 8. En los mismos puntos se dan gratis los prospectos y cuantas explicaciones se soliciten.

RECUERDOS DE AFRICA.

Historia de la plaza de Ceuta, describiendo los sitios que ha sufrido en distintas épocas por las huestes del imperio de Marruecos; obra original corregida y aumentada en esta segunda edición bajo los auspicios de S. M. el Rey, por D. José A. Marquez del Prado: un tomo en cuarto mayor con esmerada impresion, buen papel y un magnífico mapa de la citada plaza, sus alrededores y bahía. Vendese á 20 rs. en la librería La Publicidad, pasage de Matheu, Madrid, y se remesa franco al que libre 24 rs. ó remita 34 sellos de á 4 cuartos, á Justo Serrano de Sicilia, dueño de dicha librería. (2 v. t.)

VAPORES CORREOS DE LAS COMPAÑIAS CATALANAS REUNIDAS. Vapores de ruedas, Gid Barcino, Belser y Mercurio. Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almogavar, Ter, Europa, América, Taio, Tharsis, Ebro, Pelayo, Duero y Wilfredo. Línea desde Marsella y Liverpool á la Habana con la correspondencia pública y de oficio. Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana. Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz. Ni en tiempo de cuarentenas, ni después de Marsella ó Liverpool, con los principales escalas intermedias.

SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ. Salen de Marsella el jueves. Barcelona el domingo. Valencia el lunes. Alicante el martes. Almería el miércoles. Málaga el jueves. Llegará Cádiz el viernes. Regreso, sale de Cádiz el lunes. Málaga el martes. Almería el miércoles. Cartagena el jueves. Alicante el viernes. Valencia el sábado. Barcelona el martes. Llegará Marsella el miércoles. Las salidas de los vapores intermedios y las de las líneas de Galicia, Costas de Cantabria y de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipacion.

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ. VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. Para Málaga y Cádiz, todos los domingos á las 11 de la mañana. Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen camarás cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles dirigirse al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

PLUMA J. EMMANUEL. El gran consumo que han obtenido estas plumas metálicas y la cantidad considerable que de ellas ha menudado fabricar su dueño, le han hecho alcanzar una economía que, de acuerdo con sus deseos de que las mismas esten al alcance de todos, para generalizar su uso en España, le permite hacer una importante disminucion en los precios, y por lo tanto se venderán en adelante, á 6 rs. la cajita de 50 plumas; á 4 id. la de 700 idem, en vez de 8 á 15 rs. á que se vendian; las hay de todos los cortes: marca H muy fina para letra inglesa; HII fina id. id.; HIII mediana id. id. española; HHHH gruesa id. id. id. Depósitos en Madrid: Francisco Rojo, 13, Alcalá; Pinedo, 43, Príncipe; Fernandez y Gutierrez, 48, Carrera de San Gerónimo; 34, Concepcion Gerónimo; 5, Plaza de Isabel II, (26 v. t.)

FABRICA DE PIANOS DE GERVAIS HERMANOS, CALLE DE LA FARMACIA, NUMERO 6. Pianos de todas clases. (2 t.)

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

OBJETOS DE MARFIL. Se han recibido en la calle de Carretas, número 14, una porcion de eprichos en ese artículo, como son: Alfileres de pecho para señora. Rosarios. Portamonedas. Petacas. Cajas para rapé, y otros cuyo precio es verdaderamente sorprendente atendido al esquisito trabajo que en ellos se observa.—(0 m. 4 t.) INTERESANTE. Se desea un caballero estable para cederle una elegante habitacion en la calle de Alcalá. Darán razon en la calle de Carretas, núm. 44, portería. (1 t.)

SE VENEN CACORROS DEL MONTE DE SAN BERNARDO Y TERRANOVA, legitimos. Calle de Alcalá, núm. 30. cuarto segundo. (4 t.) ADMINISTRACION DE CASAS. Se administran toda clase de predios urbanos, dándose al efecto cuantas garantías se exijan. En la Cava baja, núm. 39, etc. 3.º de darán razon, de nueve á doce por la mañana y de cuatro á seis por la tarde. (3 v. t.) 1-1

PRESTAMOS. Se da dinero á las clases activas y pasivas de todos los ministerios y de la Real Casa. Tambien se admiten poderes para cobrar los haberes de dichas clases. Darán razon calle de la Cava Baja, núm. 39, etc. 3.º, de nueve á doce por la mañana y de cuatro á seis por la tarde. (3 v. t.) 1-1

IDIOMAS ITALIANO, INGLÉS Y FRANCÉS.—SE explicarán dos ó tres lecciones de cualquiera de ellos, pasando el profesor á los domicilios de los alumnos: enseñanza correcta, nueva, y sobre todo breve: no se exigen los honorarios adelantados. Se dejarán las señas de las habitaciones en la librería de Hurtado, Carretas, 4. (1 t.)

CON REAL PRIVILEGIO. CERILLAS HIGIENICAS AL ESPERANO AMORFO, SIN VENENO, sin ruido ni explosion y sin riesgo de incendios, únicas que el gobierno francés permite usar el ejército de mar y tierra y en todos los establecimientos del gobierno. Se venden por mayor y menor, calle de las Huertas, núm. 15, fabrica de carton de A. B. Precios: gruesa por cajón 24 rs., y sueltas 25 reales. Un paquete que contiene doce cajitas con 400 cerillas 20 cuartos para el público.—Hay tambien los raras bonitas espremente hechas

ESPECTACULOS. (PARA MAÑANA.) TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho de la noche, *Santiago y á ellos*.—Baila.—El maestro de rodar. TEATRO DEL PRÍNCIPE.—A las ocho, *Los morros del Riff*.—En Ceuta y Marruecos. Editor, D. Mariano de Zolozaga, imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

